

Geleitwort

Dieser Band ist sogar in doppelter Hinsicht ein Jubiläumsband. Heute liegt in neuer Gestaltung die 50. Ausgabe der APA, der *Acta Praehistorica et Archaeologica*, vor Ihnen und zugleich erscheint dieser Band in dem Jahr, in dem Adriaan von Müller seinen 90. Geburtstag feiern konnte.

Nachdem Adriaan von Müller 1967 zum Direktor des Museums für Vor- und Frühgeschichte ernannt worden ist, galt seine Sorge auch der Neuordnung der Publikationsreihen des Hauses. So kam es zur Gründung der APA, deren erster Band 1970 erschienen ist. Seit bald 50 Jahren hat sich diese Initiative schon bewährt. Die Reihe ist zu einem wichtigen Organ der deutschen Archäologie geworden und bietet dem Museum für Vor- und Frühgeschichte das notwendige wissenschaftliche Forum für die Beiträge, die sich auf die Sammlungen des Museums und die Aktivitäten der Wissenschaftler des Hauses beziehen. Damit eine solche Zeitschrift 50 werden kann, muss sie immer wieder den veränderten Herausforderungen der Zeit angepasst werden. Seit 1970 haben sich die Möglichkeiten des MVF grundlegend gewandelt. Zu Zeiten Adriaan von Müllers waren die Möglichkeiten der Forschung an der eigenen Sammlung aufgrund der Teilung in den Bestand in Ost-Berlin und in West-Berlin noch sehr eingeschränkt. So förderte Adriaan von Müller besonders die archäologischen Grabungen in West-Berlin und präsentierte die Ergebnisse in zahlreichen Sonderausstellungen im Museum. Das Ende seiner Amtszeit fiel in das Jahr der Wiedervereinigung.



Nach der Zusammenführung mit dem Ost-Berliner Museum für Urgeschichte hat das MVF die neuen Möglichkeiten und Chancen zielstrebig genutzt. Dieser Band ermöglicht mit der zusammenfassenden Darstellung der Forschungsaktivitäten des Museums einen guten Überblick und eröffnet gleichzeitig Perspektiven für die weitere Entwicklung. Die Vielfalt der Forschungsprojekte und Forschungsfelder spiegelt die internationale Vernetzung aber auch die regionale Einbindung wider. Beides sind, ganz im Sinne Adriaan von Müllers, die Standbeine, mit denen das MVF auch in Zukunft gut aufgestellt sein wird.

Wir widmen diesen Band Adriaan von Müller in dankbarer Erinnerung an 23 prägende Jahre als Direktor.

Berlin, im November 2018
Matthias Wemhoff